

Editorial

Edith Yesenia Peña Sánchez

Les damos la más cordial bienvenida a este número 8 de la *Revista de Estudios de Antropología Sexual*. En él encontrarán interesantes reflexiones en torno a las expresiones contemporáneas de las sexualidades diversas. Con esto me refiero no sólo a aquellas relacionadas con las orientaciones e identidades sexuales, sino a otras manifestaciones que cuestionan el sistema sexo-género y los convencionalismos sociales, que se caracterizan por delimitar el comportamiento y acción de los sujetos e invalidar u omitir sus experiencias colectivas.

Como orden ideológico, la normalización que genera dicha administración y gestión de los cuerpos y sujetos sexuados exalta una serie de características como la heterosexualidad, el coito-centrismo y la reproductividad como ideal impuesto, las cuales, en todas las investigaciones aquí expuestas, están presentes como representaciones, acciones y divergencias emergentes de una sexualidad hegemónica. No sólo se pone en evidencia la continuidad y vigencia de la estructura social y los reducidos espacios de libertad sexual, sino también se materializan periféricamente corporalidades, sentires, imaginarios, formas de vinculación, apareamientos amorosos y sexuales resignificados.

Las investigaciones y reseñas dan cuenta de cómo los individuos generan estrategias en sus entornos cotidianos para hacer frente a los discursos sociales sobre los cuerpos, géneros y sexualidades. Los resultados de cada una de las investigaciones plantean interrogantes relativas a la identificación de nuevas problemáticas sobre la construcción social, simbólica y material del cuerpo, género, erotismo, vinculación afectiva y reproductividad que hasta hace algunos años no se conceptualizaban.

La atención a problemáticas como los derechos sexuales y reproductivos en personas con discapacidad, o quienes viven procesos crónico-degenerativos e infecciosos como el VPH y VIH; el trabajo sexual en entornos virtuales, así como entre varones o transexuales; el intercambio de parejas, la configuración de identidades sexuales, los erotismos y el análisis del presupuesto público en relación con la salud sexual y reproductiva, entre otros temas, son abordados en este número.

El arte y roce con la crítica de la sujeción del cuerpo, de la impronta de decolonialidad y el reconocimiento de nuevos cuerpos, identidades y géneros con prácticas sexuales que se asocian con factores de vulnerabilidad y riesgos, pero también motivan el desarrollo de estrategias y resiliencias para vivir la sexualidad en contex-

tos contemporáneos; esto imprime nuevos retos para interpretar la configuración global-local de la manera en que se ordenan, regulan y representan las interacciones sexuales en el ámbito amoroso y comercial.

Queridos lectores, el presente número los llevará por laberintos y entramados sobre los estilos de vida y prácticas sexuales actuales, verdadera revelación que permite reflexionar sobre la estabilidad o no del sistema sexo-género y las disidencias sexuales; provoca la problematización sobre el futuro de las identidades sexuales frente a la construcción de afinidades y prácticas sexuales fluidas, además de que invita a realizar una crítica comprensiva sobre el futuro del sistema sexo-género vigente, la construcción del ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos no medicalizados o mediados por estereotipos.